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“总书记，您的嘱托给我们温暖和力量！”
（上接一版）一诺千金。总书记说的“住好、

吃好、穿好”已经成为现实，甘正芬坚信未来的

日子会更好。

甄兰芳代表数年前曾多次到龙头山镇工

作，此次赴京前，她又专门再来龙头山看看。

眼前白墙青瓦的院落，平整的广场，一应俱

全的学校、医院、超市，与曾经泥泞的路面、坍塌

的房屋形成强烈对比，让甄兰芳感慨万千：“龙

头山，早已脱胎换骨了。”

习近平总书记在龙头山考察时曾指出“小

小花椒树，致富大产业”。这几年，乡亲们牢记

总书记的嘱托，大力发展花椒产业，家家户户收

入都高了。

“现在龙头山的老百姓吃得好、穿得好、住

得好，我想把大家的幸福生活向总书记汇报，请

他放心！”手握那瓶花椒，甄兰芳感到沉甸甸的。

谁把人民放在心上，人民就把谁放在心上。

身着橘红色工服，全国人大代表、山东济南

“阳光大姐”团队负责人卓长立在代表中格外

醒目。

对于这件陪伴了自己数十年的工装，卓长

立曾有复杂感情。“以前，社会上总认为家政人

员就是‘保姆’，低人一等。但现在我感受到了

这份职业的价值和荣誉感。”

2013年11月，在济南市外来务工人员综合

服务中心，前来考察的习近平总书记同窗口单

位工作人员和前来办事的农民工亲切交谈，卓

长立便在其中。

那时，下岗后二次创业的卓长立带领姐妹

们一起从事家政行业。“刚开始，我做这份工作

还有些顾虑，但总书记却说‘家政服务大有可

为’，这让我的心一下子就热乎起来。”

卓长立清晰记得，那天总书记同她握了三

次手。“临行时，总书记已经走下楼梯，又专门回

过头来与我们握手，还叮嘱我要给姐妹们安排

好工作。”

2018年全国两会期间，作为全国人大代表

的卓长立再次向习近平总书记当面汇报了“阳

光大姐”发展情况。那天，她特意穿上了自己的

工服。

“总书记说家政业像‘阳光大姐’这个名字

一样，是朝阳产业，鼓励我们把这个互利共赢的

工作做实做好，办成爱心工程。”

总书记的鼓励，坚定了卓长立把家政服务

当成事业来干的决心。

如今，“阳光大姐”已从济南走向全国，家政

服务员队伍发展到7万多人，规模是2013年的

3倍多。

更令卓长立感到自豪的是，多名进城务工

人员通过“阳光大姐”在济南买了房、落了户，有

的还入了党、当了劳模。

卓长立这次来京，随身带着一本小册子，里

面是团队里100多位“阳光大姐”向总书记倾诉

的心里话——

“总书记的话说进了我们家政人员的心坎

里”；

“总书记和咱老百姓心贴着心”；

“总书记的鼓励让我们更有底气、更有信

心”；

“总书记把我们带进了新时代，我们更要加

倍努力，成就更好的自己”……

“沿着总书记指的路子走，好日子在后头呢”

“乡亲们不仅顿顿有肉吃，也告别了土窑

洞，楼房里打开水龙头就有自来水，村里产业也

越来越红火。”

两会间隙，全国人大代表、陕西延安市甘泉

县桥镇村党支部书记樊九平打开手机，查阅了

梁家河村民张卫庞发来的短信。

今年75岁的张卫庞，惦记着要给习近平总

书记捎去自己和乡亲们的近况。

2015年春节前夕，重返梁家河的习近平总

书记在人群中一下认出了张卫庞，像当年那样

拍着他的肩膀，询问他的情况，还专门上山看了

张卫庞的苹果园。

在预定的考察行程中，没有安排去果园。

当时工作人员说上山路很窄。总书记说走慢一

点，慢慢走。

看了果园，总书记高兴地说，“哎呀，卫庞，

你发了吧。”

回想起当年插队时乡亲们受苦受累种的农

作物亩产只有几十斤，总书记非常感慨，叮嘱大

家：“一定要坚定地把苹果产业抓下去。”

斗转星移，沧桑巨变。2019年5月，延安告

别绝对贫困，梁家河的乡亲们从苹果树上“摘

下”小康生活，吃上了“产业饭”“旅游饭”。

“扶一把老百姓特别是农民”“让农民挑上

‘金扁担’”，这是年轻的习近平在梁家河插队时

就坚定的信念。

“这个‘金扁担’，我就理解为农业现代化。”

总书记一语中的。

党的二十大闭幕不到一周，习近平总书记

再次来到延安，走进南沟村的苹果园。当年抡

起老锄头干活，广种薄收，而今筑水坝、搞滴灌

和精细化管理，苹果“金扁担”挑起了乡亲们的

幸福生活。

在南沟村，总书记对乡亲们说：“这就是农

业现代化，你们找到了合适的产业发展方向。”

放眼中华大地，安吉白茶、五常大米、赣南

脐橙……一项项产业蓬勃发展，乡村振兴画卷

正在希望的田野上铺展。

“全国每生产9个苹果，就有1个来自延

安。鲜甜可口的延安苹果已经四次被带上太

空。”提及延安的“苹果经”，樊九平嘴角止不住

上扬。他说，现在老乡们不仅卖苹果，还卖风

景、卖体验，乡村振兴的产业链越拉越长。

“‘这是最好的、最合适的产业’，我们相信，

沿着总书记指的路子走，好日子在后头呢。”樊

九平乐呵呵地说。

红色热土演绎发展脉动，绿色生态绘就发

展底色。

新当选的全国人大代表、青海海北州门源

县第二寄宿制初级中学教师郭金萍，带来了“大

萌猫”的最新进展——

“除了雪豹和荒漠猫，近期还监测到了岩

羊、猞猁、马麝等野生动物。生态管护更严了，

绿水青山回归了。”郭金萍代表想把青海生态的

欣喜变化告诉习近平总书记。

2021年全国两会青海代表团审议现场，十

三届全国人大代表孔庆菊拿出的两张“大萌猫”

照片，吸引了总书记的目光。

一张是漫步在草丛中的荒漠猫，另一张是

行走在树丛中的雪豹。

“以前很少见的珍稀物种，现在频频现身

了。”孔庆菊以此佐证，讲述生态环境的变化。

“这说明生态保护见效了。”习近平总书记

凝视照片，频频点头，“特别是大家的生态保护

意识也增强了，看到了生态本身的经济价值。”

“保护好青海生态环境，是‘国之大者’。”在

总书记心中，青海对国家生态安全、民族永续发

展负有重大责任。

遵循指引，牢记嘱托，青海把生态答卷写在

青山绿水间。

这次来京之前，郭金萍和同样扎根在门源

县教育一线的孔庆菊，一起驱车前往祁连山国

家公园老虎沟管护站调研。

成群的狍子、岩羊、赤麻鸭……沿途所见之

景皆是生物多样性保护的良好成效。

放眼全国，一个个生态美、产业兴、百姓富

的故事，诠释着习近平生态文明思想磅礴伟力，

汇聚着中国之美的动人景致。

作为一名来自基层的美术教师，郭金萍代

表的手机相册里，储存着这些年自己创作的秀

美彩墨画：雪豹、草原、山川、林场……

此次两会，习近平总书记参加江苏代表团

审议时强调：“我们讲绿水青山就是金山银山，

生态搞不好就不是‘金山银山’，反而成了亏钱

买卖。”

“习近平总书记引领建设的社会主义现代

化国家一定是‘绿意盎然’的。我要用手中的画

笔，描绘出更多美丽中国新画卷！”郭金萍自豪

地说。

征途漫漫，事业远大。一个个闪光理念，指

引中国沿着正确道路砥砺前行。

首次参加全国两会，全国人大代表、上海市

长宁区虹桥街道荣华居民区党总支第一书记盛

弘既紧张又激动。

这是她第三次见到习近平总书记。

2019年11月2日，习近平总书记来到上海

考察。在古北市民中心，盛弘记得，当时的掌声

一波接一波。

其中，从立法意见征询会现场传出的掌声

尤为热烈。总书记在那里指出，“我们走的是一

条中国特色社会主义政治发展道路，人民民主

是一种全过程的民主”。

“我们在基层的尝试和实践，和总书记提

出的重大理念相连，这怎能不让人激动！”盛

弘说。

2021 年 7月 1日，庆祝中国共产党成立

100周年大会在北京隆重举行，作为“全国优

秀党务工作者”的盛弘现场聆听了总书记的

重要讲话。

“当总书记讲到新的征程上发展全过程人

民民主时，我不由自主地想要鼓掌。”盛弘说，那

一刻，自己更加坚定了在基层践行全过程人民

民主的信心。

习近平总书记指出：民主不是装饰品，不是

用来做摆设的，而是要用来解决人民要解决的

问题的。

作为基层工作者，盛弘认为，全过程人民民

主要靠“融”，大家一起商量着，让社区向着更好

的方向发展。

“代表‘沉下去’，民意‘聚起来’。”盛弘相

信，在总书记指引下，全过程人民民主在基层走

深走实，人民共商共建共治共享的明天会越来

越好。

横断山脉深处，进藏“天路”会战正酣。

全国人大代表、中铁二院副总工程师喻渝

带来了建设一线的最新喜讯——川藏铁路雅安

至林芝段桥梁和隧道已全部开工建设。

川藏铁路，这一“实现第二个百年奋斗目标

进程中的标志性工程”，在习近平总书记心中有

着很重的分量。从谋划部署到推动建设，总书

记倾注大量心血。

2021年7月，在西藏考察的习近平总书记

实地察看川藏铁路沿线建设情况。

在雅安到林芝段的展板前，总书记拿起一

块标注着“约10亿年”的花岗岩，细细端详。

“最难的是遇到哪种岩石？”

“泥岩。施工怕软不怕硬。但现在机械化

程度今非昔比，都是我们自己的技术。”

“发挥科技创新的关键作用。”总书记肯定

他们说，“你们规划很科学，全路段在推进，看了

很振奋。”

喻渝对总书记这段话记忆犹新，“总书记手

上那块花岗岩，正是我们团队克服千难万险，从

海拔3668米的隧道山顶实施2118.88米钻孔中

岩芯的一段。”

此次考察，总书记由川藏线放眼西部边疆

铁路网建设，勾绘现代化建设的“交通工笔画”。

“请总书记放心，我们一定迎难而上、敢为

人先，坚决把这一实现第二个百年奋斗目标进

程中的标志性工程建成建好。”喻渝信心满满。

高擎真理火炬,方能洞见前路。沿着习近平

总书记指引的方向奋力前行，更美好的图景必

将在华夏大地上渐次铺展。

“有总书记作主心骨，我们心里很踏实”

薄如蝉翼，刚柔并济。

一片薄薄的“手撕钢”，就放在全国人大代

表、中国宝武太钢集团董事长盛更红的文件

袋里。

“这是总书记挂心的‘绕指柔’，我们一直牢

记他的嘱托，不断创新、不停突破。”今年两会前

夕，“85后”技术员廖席将一片“手撕钢”交给盛

更红，委托他带到北京，带到两会现场。

2017年、2020年，习近平总书记两次到太

钢集团考察调研。

第一次考察时，廖席正在进行新项目“手撕

钢”的艰难探索，平均每两天失败一次。

“新材料产业是战略性、基础性产业，也是

高技术竞争的关键领域，我们要奋起直追、迎头

赶上。”总书记语重心长。

从那时起，企业科研团队卧薪尝胆，经过

700多次试验，攻克400多项工艺难题，逐步登

顶世界领先水平。

三年后，太钢华丽转身，全球最薄“手撕钢”

供不应求。

看到总书记步入生产车间时，廖席紧张又

兴奋。

拿起一片厚度仅0.02毫米的“手撕钢”，总

书记轻轻扭折了一下，称赞说：“百炼钢做成了

绕指柔。”

“希望你们再接再厉，在高端制造业科技创

新上不断勇攀高峰，在支撑先进制造业方面迈

出新的更大步伐。”总书记的殷切寄语，让所有

科技攻关人员更感责任在肩。

掌握科技发展主动权，就是抢占未来发展

制高点。

薄如“手撕钢”，快如“复兴号”，高至“嫦娥”

揽月，深如“奋斗者”号探海……一个个自主创

新打破技术封锁，一步步推动发展的独立性、自

主性、安全性不断提升。

现如今，太钢生产的“手撕钢”厚度已达

0.015毫米，此次盛更红带来北京的正是这种最

新产品。

“总书记在江苏代表团参加审议时强调，加

快实现高水平科技自立自强，是推动高质量发

展的必由之路。”盛更红说，总书记的话语更加

坚定了我们攻克核心技术难题、加快创新突破

的信心。

“大家都托我向总书记报告‘手撕钢’又薄

了的好消息。”这位目前全球唯一可批量生产宽

幅超薄不锈钢精密箔材企业的负责人，话语里

满是自豪，“从传统钢论吨卖到尖端钢论克卖，

太钢的华丽转身，正是因为坚持了总书记强调

的‘高水平科技自立自强’。”

大国崛起，科技为先；大疫当前，人民至上。

3月5日，十四届全国人大一次会议隆重开

幕。人民大会堂大礼堂内，在热烈的掌声中，

习近平等党和国家领导人步入会场，在主席台

就座。

望着主席台上总书记的身影，全国人大代

表、湖北孝感市社会福利和医疗康复中心主任

谢志斌用力鼓掌。

这是他第二次见到习近平总书记。第一次

是2020年9月8日，全国抗击新冠肺炎疫情表

彰大会，会前合影留念时，数千人站成一个大弧

形，湖北代表团位于队伍的中间。不一会儿，总

书记走进会场，频频挥手，向各个方向致意。

“看到总书记来了，在场的很多医务工作者

都眼含热泪，有的人大声喊道‘总书记好’！”谢

志斌说，那一刻大家都真情流露，激动的心情难

以言喻。

人民至上、生命至上——这是中国伟大抗

疫斗争的真实写照，更是中国共产党对14亿多

人民的庄严承诺。

3年来，尽管身份岗位发生变化，谢志斌始

终坚守在抗疫一线：从疫情暴发之初坚守临床

救治一线89天，到不分日夜部署核酸检测工作

做好常态化疫情防控，再到做好社会福利院受

感染老人的监护治疗工作……

“谢谢！”是这些年大家对他说得最多的话。

“我们最该感谢的是总书记，决胜大战大

考，总书记是我们的主心骨！”谢志斌说，中国这

样一个人口大国，能做到新冠病亡率保持在全

球最低水平，取得疫情防控重大决定性胜利，关

键就在于以习近平同志为核心的党中央对疫情

形势的重大判断、对防控工作的重大决策、对防

控策略的重大调整完全正确。

“无论疫情形势如何变化，我们医务工作者

一定会牢记总书记嘱托，怀救苦之心、做苍生大

医，努力为人民群众提供更加优质高效的健康

服务。”谢志斌坚定地说。

备豫不虞，为国常道。发展与安全，从来都

不是选择题。

全国人大代表、中国石化胜利油田技能大

师赵琢萍肩负着老朋友黄利民交代的“任

务”——“请您替我们向总书记报告，胜利油田

莱深斜2井钻至5336米，已经顺利完钻，实现了

我国深层油气资源勘探开发领域又一重大突

破。”

一年多前，习近平总书记来到胜利油田

莱 113区块考察，时任胜利石油工程公司黄

河钻井 70183 钻井队平台经理黄利民在旁

讲解。

望向10余米高的钻井平台，总书记主动提

出要上去看看。

看着窄且陡的40多级登台铁梯，当时黄利

民“心里捏了把汗”。

“我还寻思搀总书记一把，可他说自己上去

没问题。”黄利民记得，登上平台后，总书记还回

头对大家笑着说：“这不就上来了嘛。”

钻井平台上自主研发生产的“机械手”“铁

钻工”等自动化设备，总书记很感兴趣，黄利民

则如数家珍。“深井地质情况复杂，没有一流的

设备和技术是打不出油来的。我们从总书记的

关切中读出了努力的方向：把核心技术掌握在

自己手中，让增储上产更有保障。”（下转四版）

↑卓长立（前左二）与参加母婴护理实操的老师和学员交流（2020年5

月7日摄）。

新华社记者 郭绪雷 摄

↑复兴号列车行驶在西藏朗县境内（2022年4月14日摄）。

新华社记者 觉果摄

→中国宝武太钢精密带钢公司工作人员展示厚度为0.015毫米的“手

撕钢”（2022年8月25日摄）。

新华社记者 张磊 摄


